

INTRODUCCIÓN.

La consideración de esta línea de investigación para la carrera de Sociología de la Universidad de La Frontera se basa en la necesidad de analizar el desarrollo económico a partir de la dialéctica de inclusión y exclusión social.

Los escenarios regionales, particularmente los del sur del país, nos posicionan en una situación de alto interés investigativo. Conocidos por todos son los indicadores que caracterizan a la Región de La Araucanía como una de las regiones más pobres del país, la de menor rendimiento educativo y menor crecimiento económico, por ende, la que menos posibilidades otorga a sus habitantes para desarrollarse de forma completa. Es por ello que comprender los procesos socioeconómicos, que ocurren en este contexto, resulta de gran importancia a la hora de generar información pertinente para la gestión adecuada de realidades particulares como las de la Región de La Araucanía y del sur del país.

En términos más concretos, si bien en los últimos años ha habido una tendencia continua a la disminución de los índices de pobreza, ya sea como resultado del crecimiento económico del país así como por el incremento del gasto social, no podemos obviar que esta tendencia tiende a estancarse y posiblemente se anula en la medida en que nos enfrentemos a situaciones de pobreza estructural, que necesariamente requerirán de análisis, interpretaciones y, eventualmente, intervenciones y reformas más profundas.

Sin duda, una de las tareas de la Sociología es generar explicaciones y modelos que nos permitan comprender estos fenómenos y generar conocimiento para transformarlos. En consecuencia, esta línea de investigación se orienta a la reflexión social a través de la investigación con el objetivo de generar estudios y conocimientos que interpreten la realidad socioeconómica de la Región de La Araucanía en Chile y su interacción con otras realidades latinoamericanas y mundiales. En concreto, esta línea de investigación debe ser capaz de dar cuenta tanto de fenómenos macro, que nos permitan comprender procesos socioeconómicos globales, como también de fenómenos micro y meso, que nos permitan interpretar y explicar procesos económicos concretos y su impacto en las condiciones de vida de la población.

En la actualidad se ha constatado manifiestamente el estrecho vínculo existente entre los procesos de globalización económica y las dinámicas locales y regionales en materia de

crecimiento económico y desarrollo. De ahí que es necesario posicionar la realidad económico social del sur del país en el contexto global pero desde el ámbito local. Por ello proponemos el abordaje de los estudios desde la profundización en el análisis de los mecanismos del desarrollo endógeno, a saber: redes, innovación, instituciones y territorios.

Por otra parte, resulta fundamental analizar los fenómenos de transformación de los sistemas de relaciones de producción en el sector industrial y de los mercados de trabajo. En particular, por su importancia en Latinoamérica y nuestra región, nos interesa ahondar en el análisis del contexto microempresarial, sector informal, economía solidaria y la relevancia del capital humano.

Al mismo tiempo, se requiere profundizar en el análisis y evaluación de las políticas públicas que tratan de revertir los fenómenos de exclusión social para contribuir a que éstas tengan el impacto deseado.

Por último, la estructura productiva y demográfica de la Región de La Araucanía precisan la realización de estudios sobre el desarrollo rural y agrícola ante los nuevos escenarios que ofrece la globalización.

OBJETIVOS.

- Analizar el desarrollo económico de la Región de La Araucanía a partir de la dialéctica de inclusión y exclusión social en el contexto chileno, latinoamericano y mundial, conforme a las transformaciones del sistema productivo y del mercado de trabajo, profundizando en la evaluación de las políticas públicas y el análisis de los procesos de desarrollo endógeno y

rural.

- Incrementar la producción científica fortaleciendo la discusión académica a través de la conformación de grupos de investigación a partir del estímulo a la asociatividad (con redes nacionales e internacionales académicas, públicas y empresariales), y el uso eficiente de los recursos para la investigación.
- Lograr un posicionamiento de liderazgo en la generación de conocimiento sociológico relevante sobre inclusión y exclusión social a nivel del sur del país.

ENFOQUES TEÓRICO-CONCEPTUALES.

Las áreas temáticas se organizan en los distintos esquemas o contextos teórico-conceptuales:

- Teorías explicativas del crecimiento económico y el desarrollo.
- Economía regional, espacial y desarrollo endógeno.
- Desarrollo rural.
- Nuevo institucionalismo económico.

ÁREAS TEMÁTICAS.

Las áreas temáticas que aborda esta línea de investigación son las siguientes:

- Economía mundial y latinoamericana en el contexto de la globalización.
- Pobreza y desigualdad.
- Los mecanismos del desarrollo endógeno: redes, innovación, instituciones y territorios.
- Estructuras productivas y mercados de trabajo: microempresas, economía informal, economía solidaria y capital humano.
- Análisis y evaluación de políticas públicas de desarrollo.

- El desarrollo rural en la Región de La Araucanía ante los nuevos escenarios de la globalización.

PROGRAMAS DE INVESTIGACIÓN.

Los programas de investigación se definirán a medida que se desarrollen investigaciones concretas en la temática socioeconómica.

REQUERIMIENTOS METODOLÓGICOS.

Para el desarrollo de esta línea de investigación se requerirá formación en las siguientes áreas:

- Desarrollo económico.
- Desarrollo endógeno.
- Sociología económica.
- Macroeconomía.
- Microeconomía.
- Econometría.
- Análisis cuantitativo y cualitativo.
- Economía internacional.